

EL GLOBO

DIARIO POLÍTICO ILUSTRADO

SUSCRIPCIONES

Madrid.—Mes, 1,50 pts.—Año, 17,50 pts.
Provincias y Portugal.—Trimestre, 6,00 pesetas.—Año, 22,50 pts.
Extranjero y Ultramar.—Un Trimestre, 15,00 pts.—Un año, 55,00 pts.
Venta.—25 números: 75 céntimos.

NÚMERO DEL DÍA 5 CÉNTIMOS—ATRASADO 25

Se suscribe en las oficinas, San Agustín, 2, y en todas las librerías.
TELÉFONO NÚM. 772

ANUNCIOS

Madrid.—Se reciben en esta Administración y en la Sociedad general de Anuncios.
Barcelona.—Sres. Roldós y C^o, Rambla del Centro, 37.
Paris.—Mr. Lorette, 61, rue Caumartin.
REMITIDOS: PRECIOS CONVENCIONALES
La correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador de El Globo, APARTADO NÚM. 81

AÑO XXI.—CUARTA ÉPOCA

Lunes 15 de Julio de 1895

MADRID.—NÚM. 7183

AÚN ES TIEMPO

El criterio del Gobierno, conforme en un todo con el de la ponencia nombrada para el examen del expediente Mora, puede concretarse en estos dos puntos.
Debe ser otorgada la indemnización, ya reconocida por Gobiernos anteriores, con absoluta independencia de toda otra negociación de índole semejante.
Se ha de hacer el pago, sin apelar a nuevas demoras, que no habrían muy alto en favor de la seriedad nacional, después de los veinticuatro años de tramitación que lleva el litigio.
No hay para qué decir que la frase anterior es de puro origen ministerial.
Sobre que la niña es bonita, la visten de colorado.
A los acuerdos anteriores se les ha puesto un atenuante, con la advertencia de que nada está resuelto en lo que toca a la forma ni a la época del pago; pero ya hecho lo más, harlo se comprende que lo menos se dará de suyo.
Peligroso es el juego para el Sr. Cánovas del Castillo, aun llevando como lleva por compañero al Sr. Sagasta.
Las minorías republicanas persisten en su noble protesta, ajena a toda significación política, y tras ella se irá el espíritu nacional, si espíritu nacional queda.
Con exquisita prudencia han procedido hasta ahora, y de igual modo se ha comportado la prensa en sus apreciaciones y juicios.
Pero no se engañen los que de ahí deduzcan que la opinión es diferente al agravio.
Si llega el caso, bastará alzar un poco la voz para que responda a gritos España entera.

La Bolsa

No ha hecho más, en la última semana, que consolidar los cambios obtenidos en la anterior, acentuando un poquito la mejora; así como la quincena que hoy termina no ha hecho más que conservar la disposición en que se encontró el mercado el día de la liquidación del pasado mes, y esto es lo verdaderamente extraordinario.
Porque dadas las condiciones en que aquella se hizo, todo prometía un mes de Julio muy movido; ambos bandos, el alcista y el bajista, habían quedado en una situación de esas que no se pueden sostener; un *deporté* superior a medio entero del Contado a la fecha, una absoluta falta de confianza en las fuerzas de cada cual, y para colmo de inseguridades, el desquiciamiento, mayor cada día, de nuestra situación económica y financiera, no son condiciones abonadas para la tranquilidad; la tranquilidad, sin embargo, es un hecho, o, por mejor decir, un prodigio que nos llena de asombro y que no nos sabemos explicar.
Por lo mismo que en la última semana no ha ocurrido nada, no podemos aquí relatar hechos, sino exponer, en breves consideraciones, cuál parece ser el estado del mercado; sirvan éstas para ilustración de nuestros lectores a los que suponemos tan perplejos como nosotros, y limitémonos a ordenar los elementos de juicio que nos da la inspección diaria y atenta de lo que en la Bolsa está ocurriendo.
Los recursos de los alcistas encargados de sostener la buena tendencia de los cambios son de una eficacia muy relativa, y tienen frente a la pesantez de los sucesos de Cuba y de España; sin duda por esta razón hánse reducido aquéllos a dar la batalla solamente en los días cercanos a la liquidación recogiendo papel, y reservándose durante el resto del mes, por miedo sin duda de gastar sus fuerzas, a juzgar por su manera de escasear las compras todo cuanto pueden con tal de no dejar que se les caigan los cambios; como se ve, alcistas que no compran, sino que se limitan a hacer, cuanto les es posible, el arbitraje de Contado a fecha, casi no son alcistas, son rentistas decididos a recoger y aplazan la batalla que ahora rehuyen cuanto pueden para aquellos días en que la necesidad pone a sus contrarios a merced suya. Su conducta, hay que reconocerlo, es lógica, porque solamente así pueden intentarse aventuras al alza en estos tiempos.
Los bajistas, no habiendo recibido de las circunstancias el auxilio con que contaban, han abandonado su antigua práctica de vender a todos los cambios, y tratan, por el contrario, de buscar defensa contra un alza momentánea y rápida, por si llega a sobrevenir, tomando lo que pueden, y, sobre todo, opciones; tampoco éstos, como se ve, dan la batalla en campo abierto, sino que la rehuyen tanto o más que sus enemigos; por esta razón la Bolsa, en vez de bajar, mantiene su tendencia a subir, sostenida por los bajistas mismos, y aún gana los céntimos que éstos sacrifican a su seguridad, por más que no están en condiciones de hacer sacrificios nuevos; después de tantos y tan sensibles como llevan hechos.
Resultado de una y otra cautela es la inmovilidad de la Bolsa; cómo ha de bajar si los alcistas no compran, ni cómo ha de bajar si los bajistas no venden, temerosos todos de verse sobrado comprometidos en un momento dado?
El problema está en saber si durante este aplazamiento de hostilidades las posiciones se han modificado o no notablemente; algunos creen que sí, y se basan en el aspecto que ofrece el correo; pero como nada puede darse por seguro, lo prudente es temerario.
Lo que es un hecho es la abundancia de dinero, con perdón sea dicho.
Los valores al contado, 4 por 100 y Cubas son buena prueba, porque si tampoco suben determinadamente, el caso es que mejoran.
El Banco de España, a pesar de que el último dividendo ha sido más escaso que de ordinario (45 pesetas en vez de 50), ya ganando cada día; las acciones de Tabacos han cortado

en esta semana un cupón de 35 pesetas y continúan muy solicitados.
Acaso hoy abra la cotización al próximo, que muchos esperan para formar idea más clara del mercado. De todas suer es, esta quietud, incomprendible estando el Contado cerca de medio entero por encima de la fecha, ha de terminar en un sentido ó en otro; la tendencia de la semana ha sido de alza; pero su falta de movimiento y la poquedad de la mejora obtenida permiten considerarla como si no hubiese transcurrido, pues en su último día estábamos poco más ó menos como en fin de la semana anterior.
El final es una nota desconsoladora: el balance del Banco, continuación de una serie de balances en los que cada semana aumenta la circulación de billetes, que ya comienzan a rondar la aterradora cifra de los mil millones, único porvenir que se nos presenta como probable, de seguir el Banco por este camino. ¿Serán estos billetes el dinero que tanto abunda en nuestra Bolsa, según hacemos constar más arriba?
Las cotizaciones de los días 6 y 13, que son las que tomamos como términos de comparación, acusan un alza de 20 céntimos en el Contado; 15 en el Fin de mes; otro tanto en el Exterior; 20 en el Amortizable; 15 en las Cubas de 1886; 5 en las de 1890; 4 enteros en las Acciones del Banco de España, y enteros de baja en las de la Compañía Arrendataria de Tabacos, si bien esta baja obedece a la corta del cupón.
Los Francos han subido ellos también de 15,10 a 15,85, y las Libras de 29 a 29,17.

CAMPAÑA DE CUBA

A la falta de noticias de los tres últimos días ha sucedido, como ya es costumbre, un telegrama sumamente desagradable: «Havana 13 de Julio de 1895.—Al ministro de la Guerra: El 9 fué cortada vía ferrocarril Nuevitas, Príncipe, con destrucción estación Ramblazo y tres puentes entre este punto y Alecias, quedando interrumpida de Lugareno, Príncipe y telegrafo Nuevitas, San Miguel.—Arderius.»
Aunque confuso y pésimamente redactado el telegrama, harlo se adivina su alcance.
Tanto es así, que *La Epoca* reconoce la urgencia de que sea ocupado casi materialmente nuestro territorio, pues no hay previsión ni cálculo ni estrategia posibles donde se acude a esos medios para combatir.
Salvo que esos medios son los usuales, parecen la indicación del periódico conservador lo bastante clara para formar juicio respecto del telegrama.
Entretanto el capitán general de Cuba sigue haciendo preparativos y dictando disposiciones para cuando llegue la hora de las futuras empresas.
Por de pronto, sábase que remite a la Península algunas *chancías* (calzado guajiro), a fin de que sirvan de modelo para calzar las fuerzas de la próxima expedición a Cuba.
Los dos pares de borreguinos llevados por los soldados de la anterior expedición, y que re, reserant unos 30.000 duros de gasto, son completamente inútiles para andar por la montaña.
Era lo que nos faltaba.
Por la cuenta ha debido de cambiar de naturaleza la manigua. De ser ahora como antes, los hombres previsores, comprendiendo que los tales zapatos habían de resultar completamente inútiles, hubieran evitado a nuestro Tesoro ese gasto.

EL PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

Es muy expresiva una carta que de Salamanca de la Serena ha recibido nuestro distinguido amigo el Sr. Baselga, y de la cual reproducimos los siguientes párrafos:
«He leído con satisfacción grandísima la declaración del partido republicano nacional, a que de modo tan directo ha contribuido.
Es noble y digna la actitud en que desde luego os colocasteis, llamando a la paz y concordia no sólo a aquellos que jamás debieron separarse, sino a todos los republicanos de buena voluntad que no padezcan de intransigencias injustificadas.
La Declaración ha sido recibida por todos con entusiasmo, y en breve remitirán su adhesión.—Antonio Tamayo»
Nuestro querido amigo D. Miguel Morayta, ha recibido las siguientes adhesiones:
Del director de *El Eco Provincial*, periódico republicano histórico de Albacete.
—De D. José Zaragoza, de Villanueva del Grao, quien le dice lo siguiente: «No puede usted figurarse lo que me alegro de que por fin hayan llegado a convenir en una fórmula práctica los distintos partidos republicanos. Entiendo que se ha dado un paso trascendental para el advenimiento de la República. Desde luego puede usted darme por adherido al nuevo partido, felicitándole por este gran triunfo.»
—De D. Domingo Toscano, de San Juan del Puerto, quien anuncia la próxima adhesión de los republicanos de aquella localidad.
—De D. Esteban Morán, director propietario de *El Campesín*, de León, y diputado provincial.
«Me adhiero con entusiasmo, le dice, a los acuerdos que han motivado la formación del partido republicano nacional, pues estoy en todo conforme con el Manifiesto y con el que al siguiente día publicó *El Globo*, de la Junta directiva del partido republicano histórico. Y no sólo estoy conforme, sino que creo que ese es el único camino para llegar a la República.»

—Además el Sr. D. Miguel Morán, de la misma ciudad, miembro de la Junta directiva del partido republicano histórico, ha convocado a los correligionarios legionenses, para enviar la adhesión colectiva.
—De Gerona han enviado esta carta: «Sr. D. Miguel Morayta. Con el doble carácter de expidatado provincial de la República española y hoy vicepresidente del Comité local histórico, me adhiero en un todo a la Declaración del partido republicano nacional, fechado en 4 de Julio. De usted afectísimo amigo, Pablo Alsina.»
Ha llegado aviso de que el grupo acandilado en Barcelona por el Sr. Serrallera se incorporará en masa en el centro republicano histórico, para manifestar su adhesión al programa del partido republicano nacional, y constituir así, con los progresistas de la ciudad condal, y demás elementos que han visto con entusiasmo el acto del 4 de Julio, una sola agrupación política.

Nuestro director ha recibido las siguientes comunicaciones:
Llagostera.—El Manifiesto del partido republicano nacional merece mis votos más entusiastas por su espíritu de concordia.
Dejábanse sentir la necesidad de esta fusión entre los diversos elementos republicanos, cuyo fin primordial, modo de pensar y entender de la República eran en el fondo los mismos.
Reciban ustedes mi humilde adhesión a la gran obra comenzada, la cual de seguro fructificará conduciéndonos al anhelado triunfo.—Emilio Costa.
Brievosa.—La Declaración me ha satisfecho y entusiasmado.
Envío mi adhesión a nuestro compañero D. José Carvajal y felicito muy cordialmente a *El Globo*.—Pedro González Rojas.
Villa del Campo.—La formación del partido republicano es, a mi modo de ver, lo mejor que desde la Restauración se ha hecho por la República.
Le felicito y me felicito por la Declaración y por el Manifiesto.—Claudio de la Calle.
Ayamonte.—En *El Globo* y en la hoja que nuestro jefe D. Miguel Morayta ha tenido la amabilidad de remitirnos, hemos leído la Declaración.
Estamos muy conformes, pues que ustedes la firman, y nos asociamos a ella.
Iremos a donde ustedes nos digan.—Trinidad Luis Martínez.—J. Jiménez Rabal.

El diputado provincial de Salamanca, don Timoteo Muñoz y Orea, escribe al Sr. Morayta: «Sin perjuicio de que hagamos una adhesión, por decirlo así, solemne al Manifiesto del 4, escribo a usted para participarle que estoy enteramente de acuerdo con sus bases, y lo están los amigos de ésta que no siguieron al Sr. Castelar cuando aconsejó la evolución monárquica.»
En una carta muy patriótica y muy levantada, dice D. Eloy Ríos desde Vitoria a nuestro amigo el presidente de la Junta directiva del partido republicano histórico: «El Manifiesto del partido republicano nacional hace en mi concepto digno elogio de las personas que lo firman y de las agrupaciones que lo representan: conforme en un todo con él, les felicito y me adhiero ofreciendo mi pequeño concurso.»
El Sr. Ríos, antiguo republicano, tiene indiscutible autoridad en San Asensio, donde fué presidente del Comité de nuestro partido y a donde según nos manifiesta se dirige para pasar estos días del verano.

También en carta al mismo Sr. Morayta, le dice desde Carballino D. Rogelio Cibeira: «Procedo a convocar a los amigos para enterarles del acuerdo trascendental que envuelven la Declaración del día 4. Reciba usted mi felicitación sincera por la gloria que a usted corresponde legítimamente en un acto de tanta importancia que todos los republicanos de buen corazón deseabamos.»

«He visto, escribe desde Córdoba el venerable republicano D. José de Lucía al Sr. Morayta, con tanto gusto su valiosa cooperación para llevar a cabo la unión nacional, como con profundo disgusto el apartamiento de los Sres. Salmerón y Pi.
Mi enhorabuena a los republicanos de rectas intenciones, pues de ellos será el triunfo.»

Las noticias que manda el antiguo republicano histórico de Logroño D. Valeriano Velasco, son grandemente satisfactorias para los firmantes de las bases del nuevo partido, pues han complacido mucho a aquellos republicanos.

Nuestros amigos de Cataluña nos dicen que, como allí no hay ni un solo republicano histórico que no haya visto con verdadero entusiasmo el acto del día 4, nadie piensa en formular adhesiones, pues ya sólo se trata de ver de estudiar la fórmula de fundir en una sola las distintas agrupaciones que han aceptado las bases del partido nacional.
Como allí son tantos los casinos y tantos los Comités de unas y otras procedencias, ofrece en la práctica alguna dificultad la constitución de un solo grupo, si bien todos están conformes en que un solo grupo debe haber.

TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA FABRA)
Las Aduanas francesas
Paris 14.—El Diario oficial publica el estado de la Dirección de Aduanas.

Durante los seis primeros meses del actual ejercicio, las importaciones se han elevado a 1.815.957.000 francos, habiendo sido en igual período de 1894 de 2.070.146.000 francos.
Es decir, que en 1895 han tenido una baja de 254.189.000.
Las exportaciones durante el mismo tiempo de este año han ascendido a 1.620.607.000, contra 1.497.560.000 en 1894, ó sea con una diferencia en más de 123.167.000.

Elecciones en Inglaterra

Londres 13.—Se han hecho las declaraciones de candidatos oficialmente en 191 circunscripciones.
Como es sabido, si un candidato es designado sin adversario, se le declara elegido.
Por esta razón quedaron ayer elegidos definitivamente 29 unionistas, tres liberales y tres irlandeses parnelistas.
Entre los nombres de los candidatos elegidos figuran los Sres. Goschen, Algernon Bortwick, coronel Ytoward, Vincent, Ytarris, Ashmead, Burtlett y Mundella.
Londres 14.—Sir Williams Harcourt ha derrotado a Derby y Roscoe, ha sido derrotado en Manchester por el marqués de Lorne.
Hasta ahora van elegidos 94 unionistas.
Por los datos conocidos no puede hacerse ningún pronóstico sobre el resultado definitivo de las elecciones en Inglaterra.

El 14 de Julio

Paris 14 (12,30 t.).—La fiesta nacional del 14 de Julio se está verificando en esta capital con mucha animación y las manifestaciones de costumbre en semejante día.
Las sociedades patrióticas se han dirigido procesionalmente a la plaza de la Concordia, colocando numerosas coronas al pie de la estatua que representa la ciudad de Strasbourg.
Reina completa tranquilidad.
Hasta ahora no ha habido que deplorar ningún suceso desagradable.
Paris 14.—La fiesta nacional se ha verificado con el entusiasmo de siempre y acaso mayor brillantez que nunca, no sólo en la capital, sino en todas las poblaciones importantes de provincias.
La gran revista militar celebrada en el Hipódromo de Longchamps ha despertado los entusiasmos de este pueblo, tan entusiasta de sus glorias militares.
Han formado en ella 40.000 hombres de todas las armas, así de la guarnición de Paris, como de las que guarnecen los cantones.
Los espectadores se acercaban a un millón de almas.
El presidente de la República llegó en carruaje a la tribuna que le estaba reservada, siendo saludado por el ministro de la Guerra, general Zurlinden, que se puso al frente de las tropas en el desfile.
La marcialidad de los soldados ha arrancado grandes aplausos al público, que los ha prodigado en todos los puntos del trayecto a los alumnos de la Escuela Politécnica y cadetes de Caballería é Infantería.
El presidente de la República, Sr. Faure, ha sido objeto de generales aclamaciones.

Nuestros marinos en Francia

Cherburgo 14 (1,45 t.).—Esta tarde es esperada en este puerto la escuadra española compuesta del acorazado *Pelayo* y de los cruceros *Infanta Isabel* y *Marqués de la Ensenada*.
La población prepara un entusiasta recibimiento a los marinos españoles.
Los balcones y ventanas han aparecido esta mañana colgados y adornados con banderas francesas, españolas y rusas.
Se ha publicado el programa de los festejos.
Mañana todos los jefes y oficiales de la escuadra española serán obsequiados con un *garden party* en los jardines del palacio de la Prefectura Marítima (Capitanía general).
El mart 4 se dará un gran baile en honor de los mismos en la casa del Ayuntamiento.
El miércoles, los marinos españoles, serán agasajados con un *lunch* popular, organizado por suscripción pública.
Todas las clases sociales están animadas del propósito de que las fiestas revistan tanta brillantez como popularidad.
El agregado de la embajada española en Paris, ha asistido esta mañana a la gran revista militar que se ha verificado con motivo de la fiesta del 14 de Julio.

DETENCIÓN ILEGAL

La redacción de *El Grito del Pueblo*, de Alicante, ha publicado una hoja extraordinaria, correspondiente al día 7 del actual, protestando contra la detención ilegal impuesta a Federico Valero, que en fecha reciente figuraba como director del mismo periódico.
El indulto concedido a la prensa sólo exceptúa a los periodistas que, perteneciendo a las filas del ejército, hubiesen publicado noticias calumniosas contra alguna colectividad armada.
Valero no es reservista, ni recluta disponible; pero continúa extinguiendo la condena sin que la autor dad militar ni la jurisdicción ordinaria se hayan apresurado a cumplir el decreto aplicando inmediatamente el indulto.
Llamamos la atención del señor ministro de Gracia y Justicia sobre esta denuncia, y esperamos que adoptará las medidas convenientes para que sin excusa ni pretexto se ponga en libertad el periodista alicantino.

Balance del Banco

He aquí las principales diferencias que ofrece comparado con el anterior.
El oro se eleva a 200.107.879,75 pesetas, 100 más que en el anterior.

La plata figura por valor de 308.629.521,39 pesetas, unas 200.000 más que en el balance del día 6.
Los descuentos han bajado un millón; figuran en esta cuenta actualmente 126.912.399,72 pesetas.
Los préstamos han subido 400.000 pesetas; tiene esta cuenta hoy 150.775.348,30 pesetas.
Las obligaciones del Tesoro han aumentado en un millón.
La cuenta corriente del Tesoro ha disminuido millón y medio.
Han aumentado en tres millones y medio las cuentas corrientes, y en medio millón las reservas de contribuciones.
La cuenta de dividendos, intereses y otras obligaciones a pagar, ha disminuido en nueve millones.
Los billetes en circulación ascienden cada vez a mayor cantidad. Actualmente circulan por valor de 959.822.250 pesetas, 5.700.000 pesetas más que en la semana anterior.
Por último, el total del balance ha disminuido en 2.700.000 pesetas.

REPUBLICANOS HISTÓRICOS



Don Alfonso Moreno Espinosa

Vida ejemplar la de este ilustre correligionario nuestro, que honra al Instituto gaditano de segunda enseñanza, donde es catedrático de Geografía é Historia desde el año de 1867.
Nació el Sr. Moreno Espinosa en la villa de Cebreros, provincia de Avila, el día 9 de Junio de 1840.
Hijo de un abogado liberal, la juventud de nuestro amigo tuvo los ejemplos del entusiasmo político que su padre le ofrecía, siendo, como era, de los espíritus españoles que pusieron toda su fe en el duque de la Victoria.
Nombrado por éste juez del padre del señor Moreno Espinosa, siguió ya la suerte de las que pudieran llamarse familias de la judicatura, resignadas y errantes, en la esclavitud del servicio y la incertidumbre de las influencias.
Concluidos, al fin, sus estudios oficiales, que empezaron en Valladolid, siguieron en Avila y acabaron en Madrid, obteniendo el Sr. Moreno Espinosa el título de bachiller en el Instituto del Noviciado, del Cardenal Cisneros hoy, y más tarde el de licenciado en Filosofía y Letras, se encontró nuestro amigo, muerto ya su padre, en el caso de librar una de esas interesantes batallas que para vivir han de sostener contra todo género de circunstancias adversas los muchachos briosos y entusiastas de nuestra prolífica clase media.
Luchó, pues, el Sr. Moreno Espinosa, y como sus armas eran las del talento bien cultivado, y, aunque después de honrosísimos afanes, al cabo venció con mucho honor y en poco tiempo.
En 30 de Julio de 1867 obtuvo por oposición la cátedra de Geografía é Historia en el Instituto de Cádiz, para la cual fué propuesto en primero y único lugar. Desde entonces tuvo su vida el eje que en ella había falta y ya empezó a crecer la fama que el Sr. Moreno Espinosa tiene tan bien ganada de catedrático artista, de estos que por tener en el espíritu la idealidad necesaria, conciben y practican la enseñanza bella.
En el ánimo y gustos de los buenos estudiantes andaluces tal vez no exista maestro que más poderosamente haya infundido que el Sr. Moreno Espinosa, autor de excelentes libros didácticos, como son los de Geografía, Historia Universal y de España, escrito el primero con la colaboración de profesor tan distinguido como D. Vicente Rubio y Díaz, y los demás discurridos y compuestos con un buen gusto que nunca se celebrará bastante.
En ellos está cumplida, para hacer con brevedad la apreciación crítica que nos merecen, la ley fundamental del buen estilo, según la cual debe ser este en todo caso un vestido, pero jamás un traje. Hay en ellos propiedad, amenidad y elegancia, y por todas estas ventajas, lejos de inspirarles tedio que otros textos se recuerdan con simpatía y aun se vuelven a leer con gusto.
Sus otros volúmenes literarios merecen también una mención afectuosa. Sus *Artículos escogidos*, el precioso tomo de poesías que lleva el título de *Coplas callejeras*, el opusculo *Los seres inferiores*, obra dedicada a la enseñanza

de la lectura en las escuelas de primera enseñanza, con trabajos como el titulado el Año biográfico...

Reconocemos, pues, que al pagar en pesetas la compañía, da todo lo que tiene, y no tenemos hoy, como tampoco ayer...

No os piden, pues, el dinero que no tenéis, ni tampoco piensan ir a pedir a los tribunales que condenen a la Compañía a efectuar inmadatamente un pago en francos...

Lo que relusan aceptar es que el premio de su buena voluntad y de su espíritu de conciliación sea la abdicación de este derecho.

Ahora bien; ni siquiera callando acerca de su derecho, les contestan la Memoria y las resoluciones del 18 de Junio; les contestan negándolo. En lugar de afirmarse su derecho, como ellos esperaban, se afirma el derecho de los accionistas, y, por consiguiente, se niega, se el de ellos.

Si existe mala inteligencia, si las consecuencias de las declaraciones y resoluciones de 18 de Junio, han sido insuficientemente pesadas, tenemos el honor de poner a vuestra disposición una consulta jurídica sobre el asunto, hay un medio sencillísimo de desvanecer cualquier equívoco y de dejar a la Compañía a salvo de los inconvenientes que podría resultar...

El medio se reduce a que se contraiga el compromiso de que no se distribuirá ningún dividendo antes de que vuelva a verificarse el pago en francos.

Por indirecta que pueda ser esta declaración, creemos poder contentarnos con ella y aceptar vuestra oferta de entrar en negociaciones para buscar lealmente juntos el mejor modo de asegurar los intereses comunes a los obligacionistas y a los accionistas.

Por noticias posteriores sabemos que la buena disposición de los obligacionistas ha colocado la cuestión en términos de un pronto y satisfactorio arreglo.

Si el Norte consigue, aun a costa de algún esfuerzo, pagar pesetas por francos, habrá realizado una conquista, que la colocará, igual que a otras Compañías, en situación más ventajosa y desahogada que la que hasta hoy ha venido atravesando, a causa, principalmente, de la elevación de los cambios con París.

BELLAS ARTES

LA EXPOSICION DE 1895

PROPUESTA RECTIFICADA

Muy comentada fué ayer entre los artistas la lista que publicó un colega, en la que se relacionan las obras procedentes de la Exposición que el Sr. Bosch y Fustegueras se propone adquirir para los Museos nacionales.

Lo particular del caso es que suponen que la mano de un Jurado trazó las líneas que se le anteponen y que dicen así:

«Tomando por base la propuesta de algunos periodistas, en la que ha hecho ligeras y muy acertadas modificaciones, acordó ayer el señor ministro de Fomento la adquisición de cuadros y esculturas de la Exposición, dispuesta por real orden de ayer.»

Sin detenernos a estudiar el punto de si son ó no acertadas las modificaciones introducidas en la propuesta de los periodistas, y reiterando de todos modos nuestro aplauso al Sr. Bosch, por haber atendido, en parte, nuestra propuesta, no conviene hacer algunas ligeras aclaraciones.

Seguramente que no sería ni licito, ni justo protestar contra la inclusión de varias obras en la lista, pues ya los periodistas decían en el breve preámbulo de la propuesta que quedaban fuera muchas de mérito bastante para ser adquiridas, y entre ellas bien pueden contarse las que el ministro añadió.

Pero hubiéramos visto con gusto que ese trabajo fuera exclusivamente de suma y sin sacrificar a nadie.

Y como debemos al público alguna explicación relacionada con el asunto, ya que oportunamente le dimos cuenta de nuestros trabajos, empezaremos por decir que los artistas sacrificados ó sin influencia bastante para resistir en la propuesta son los siguientes:

- Pintura.—V. Outanda, «Epilozo»; M. Alcázar, «Flauto mágico»; J. Vancells; «Paisaje de Tarrasa»; F. Cabrera, «Naufragio»; L. Bertodano, «Nieta del marinero»; L. Graner, «La Conjura»; S. Gessa, «Naturaleza muerta».

- Escultura.—J. Reyes, «Juvenilia»; Díaz, «Busto de Goyas».

Como se ve, la supresión ha sido respetable, y no hay sólo supresión, sino modificación tan significativa como la de cambiar unos por otros los cuadros de algunos artistas, como sucede con Sorolla.

Pero lo más grave de todo es que, mientras los periodistas propusieron especialmente en documento separado, por unanimidad, y sin clasificación ni tasación, el cuadro de Bilbao «La siega» y la escultura de Querol «Pultra», ambas obras resultan confundidas en sus segundos grupos al precio de 3.000 pesetas.

En esto hay algo que no debemos estimar como de buena intención, pues es público entre todos los artistas que tanto Querol como Bilbao tienen ofertas por sus obras superiores á 5 y á 7.000 pesetas respectivamente.

Con esto y con añadir que el cuadro del señor Plá y Rubio sólo obtuvo tres votos de los doce ó catorce periodistas que habían de proponerle, se juzgará de lo animados que estaban en el ministerio de Fomento á seguir sus indicaciones.

A pesar de eso, repetimos que no se ha perdido todo.

Por lo pronto, con lo que ha pasado basta y sobra para que los jueces hayan sido recusados. Y esta es justicia que ahora y siempre le haremos al Sr. Bosch y Fustegueras.

COLORIN-COLORADO.

Ferrocarriles españoles

Más sobre la Compañía del Norte

La Revue Economique et Financiere, de París, ha publicado un interesante artículo comentando la Memoria presentada por el Consejo del Norte en la Junta general de accionistas.

A vuelta de largas consideraciones sobre el derecho que assiste á obligacionistas y accionistas, con motivo de la tan debatida cuestión del pago en pesetas, el articulista de la Revue dice que los obligacionistas del Norte están dispuestos a una transacción, siempre que la Compañía acuerde no distribuir dividiendo alguno a los accionistas antes de que los pagos vuelvan a efectuarse en francos.

El Sindicato francés de los obligacionistas ha dirigido a la Compañía del Norte una carta, que copiamos a continuación, porque en ella queda definido en términos precisos la actitud de los temedores de obligaciones y el estado de la cuestión.

«Paris 28 Junio 1895.

Señor presidente: Hemos examinado cuidadosamente las

cuentas presenta as el 18 de Junio á la junta de accionistas, y debemos reconocer que desgraciadamente la situación que de ellas resulta puede imponer las mayores contemporizaciones.

Reconocemos, pues, que al pagar en pesetas la compañía, da todo lo que tiene, y no tenemos hoy, como tampoco ayer, la pretensión de exigir de ella lo que no puede dar.

Para evitar una quiebra, que sería perjudicial á todos los intereses, los cuales no necesitan que se les señalen los peligros ni que con éstos se les amenace, los obligacionistas, que representamos, se conformarán, no lo dudamos, con los sacrificios temporales, cuya necesidad se les demuestre completamente, y los soportarán mientras sea preciso.

No os piden, pues, el dinero que no tenéis, ni tampoco piensan ir a pedir a los tribunales que condenen a la Compañía a efectuar inmadatamente un pago en francos que no puede efectuarse. No piden más que una sola cosa: el reconocimiento de su derecho.

Lo que relusan aceptar es que el premio de su buena voluntad y de su espíritu de conciliación sea la abdicación de este derecho. Ahora bien; ni siquiera callando acerca de su derecho, les contestan la Memoria y las resoluciones del 18 de Junio; les contestan negándolo. En lugar de afirmarse su derecho, como ellos esperaban, se afirma el derecho de los accionistas, y, por consiguiente, se niega, se el de ellos.

Si existe mala inteligencia, si las consecuencias de las declaraciones y resoluciones de 18 de Junio, han sido insuficientemente pesadas, tenemos el honor de poner a vuestra disposición una consulta jurídica sobre el asunto, hay un medio sencillísimo de desvanecer cualquier equívoco y de dejar a la Compañía a salvo de los inconvenientes que podría resultar...

El medio se reduce a que se contraiga el compromiso de que no se distribuirá ningún dividendo antes de que vuelva a verificarse el pago en francos.

Por indirecta que pueda ser esta declaración, creemos poder contentarnos con ella y aceptar vuestra oferta de entrar en negociaciones para buscar lealmente juntos el mejor modo de asegurar los intereses comunes a los obligacionistas y a los accionistas.

Por noticias posteriores sabemos que la buena disposición de los obligacionistas ha colocado la cuestión en términos de un pronto y satisfactorio arreglo.

Si el Norte consigue, aun a costa de algún esfuerzo, pagar pesetas por francos, habrá realizado una conquista, que la colocará, igual que a otras Compañías, en situación más ventajosa y desahogada que la que hasta hoy ha venido atravesando, a causa, principalmente, de la elevación de los cambios con París.

NAZARIN

Vino viejo en oíres nuevos. Tal es la verdadera historia de la vida, apostolado, pasión, y se ignora si muerte de D. Nazario Zabarín, presbítero, evangelizante y manchego, en quien Galdós ha encontrado nueva y gallardísima personificación de eso que llaman el problema religioso. Tan sólo en este brevisimo volumen se encuentra resuelto y apurado el asunto de la mejor manera, de la única posible, como Cristo nos enseña.

Problema ha sido ese que ha preocupado al insigne escritor mucho antes que a ninguno de los flamantes paladines que á la religión le han salido por tierras lejanas, movidos unos por cierta original derivación del orgullo aristocrático y feudal, otros por aburrimiento de la indiferencia, que al cabo es la cosa más cansada de todas, y más aún por estéril tal imaginativa, y otros, finalmente, por haber caído en la cuenta de que en el sentimiento religioso y en sus diversas formas encuentranse infinitad de motivos artísticos de inmensa fuerza sugestiva y de positivo interés para todo el mundo.

Aquí, es decir, en Nazarin, como en todas las novelas de Galdós en que el eterno asunto aparece (es decir, en Gloria, en La familia de León Roch y en Angel Guerra principalmente), no se trata de eso. Nada de socialismo cristiano ni de cristianismo socialista; nada de entorpecer las cosas positivamente santas de la vida, es decir, las que tocan al alma, con las impuras bajezas del problema económico, por resolver ahora y siempre; nada de sentimentalismos ojivales y grandilocuentes á lo Chateaubriand, ni de mescolanzas de los preceptos religiosos con los higienicos ó del régimen de la vida interior con el de la alimentación corpórea, como las que hacen Tolstói y demás herbívoros ó lotófagos.

El cristianismo de este libro es del bueno, del viejo, fácil de practicar por todos los hombres de buena voluntad, asquible á todas las entendederas, y con esto dicho está que el libro puede y debe entrar por todas las puertas, hallarse en todas las mazos y penetrar en todos los corazones. Difícilmente podrán encontrar los espíritus modernos, tocados ó no del afán de buscar solución al problema, lectura que más les contente y satisfaga, ni que más apacible y suave gusto les deje.

El padre Nazarin, como lo declara con ingenioso simbolismo el nombre, es un alma ardiente y fervorosa que de buena fe y de todo corazón se da á imitar en los humanos y reducidos términos del tiempo actual la vida y predicación del Nazareno verdadero.

Claro se ve cuán expuesto y peligroso es el empeño de relatar la tal imitación, sin caer en irreverencia cuando menos, y sin embargo, el entusiasmo del personaje es tan verdadero, y el estudio de su espíritu está con tal finura y maestría acabado, que ni un solo momento pierde la narración los caracteres de verdad viva y palpable, antes bien, todo se explica y parece natural y cierto, recién acaecido.

No es posible dudar de que, en lo esencial, ese tipo existe, ni siquiera de que sus principales elementos son algo que forma y ha formado siempre parte de nuestro carácter nacional.

En ese arranque del sacerdote que, renunciando á todo bienestar y consideración sociales, se lanza, descalzo y mendicando á la vida errabunda, para evangelizar con la palabra elocueate y sencilla, y más aún con el ejemplo de ardentísima caridad á la gente zafia y descuidada de los campos y de las aldeas, además del religioso ardor, se deja traslucir, en cierto modo, el espíritu eternamente desprendido y aventurero de nuestra raza, despreciadora de toda comodidad y arreglo material, y entusiasta de avanzar por terrenos desconocidos donde se realicen sus fantásticos sueños.

Nazarin se parece mucho á un apóstol ó a un cristiano primitivo; pero también tiene algo de D. Quijote, en la parte más elevada y

noble del empeño del andante caballero, en cuya tierra había nacido.

Las aven uras que le acaecen en los campos y pueblitos por donde pasa son, como conviene á estos prosaicos y nada evangélicos tiempos, mucho más parecidas á las que corrió el de la triste figura que á las escenas inolvidables del relato bíblico, lo cual no arguye falta de grandeza ó de intensidad dramática en los sucesos del buenísimo D. Nazario, que ni un momento decaece de su noble gravedad, ni se arredra ante los mil importunos y metinuosos inconvenientes que á toda obra espiritual de importancia opone el desencadenado y complicado engranaje administrativo de la vida moderna.

Al contrario, la figura del presbítero manchego crece y se agranda, como la del Redentor cuando empiezan las persecuciones de los fariseos, al tropezar y caer en aquellas dificultades, y llega á la verdadera sublimidad cuando de la manera más vulgar y corriente es interrogado por un alcalde de pueblo, cuyos razonamientos, modelo perfectísimo de la brutalidad de las clases advenedizas y medio ilustradas, sólo pueden compararse, en tal sentido, con el famoso discurso de Torquemada en el Purgatorio ó con el no menos memorable del boticario Homais en Madame Bovary; y finalmente, adquiere la belleza de un héroe cristiano, de un verdadero mártir, cuando revuelto con criminales, ramera y sacrilegos, marcha el pobre apóstol conducido por la Guardia civil é inspirando hostilidad abierta ó al menos, caridad recelosa, en vez de compasión y simpatía.

Da mucho que pensar y no poco que sentir la terrible y conmovedora realidad del contraste entre las ideas nobilísimas y puras, entre la tolerancia y la indulgencia del padre Nazarin, que sege blandamente y otorga su amor y su cuidado á los más humildes y despreciables, bien así como Jesucristo acogía y amaba á Simón el pescador, á Mateo el publicano y á Magdalena la impudica, y la hosca y despótica intranquencia que por todas partes halla á su paso — que el bendito hombre, en quien sólo creen dos mujeres livianas, que, movida la una por la gratitud y la otra por cierta especie de histérica exaltación, acompañándole van por todas partes, influyendo multitud de groseros juicios en el vulgo.

Causa pena el ver con tal fidelidad reproducido el efecto que la verdad inmutable y simplemente declarada, no ya de la religión cristiana, pero de todas las verdaderas religiones, produce en la intemperancia del vulgo, de todo ese vulgo despreciable y maldito que flota y sobrenada en la superficie de la sociedad moderna.

La historia de Nazarin es el perdurable evangelio de la verdad desconocida, del bien despreciado; un evangelio pequeño y realista, con sabor de vida moderna y con un cierto airecillo cervantesco, que no deja lugar á dudas acerca del terreno en que la acción se desarrolla.

No se crea, sin embargo, y bueno es repetirlo, que hay en ello irrespetuosidad alguna. No hay más sino que la historia es siempre la misma, porque la humanidad poco ó nada ha cambiado por dentro.

También Nazarin tiene sus apóstoles, las dos mujeres que le acompañan; sus escritas y fariseos, todos los que, creyéndole un revolucionario ó un loco, le obligan á salir de Madrid; su Ponci Pilato, el pedantesco alcalde de los discursos ilustrados; su centurión, uno de los guardias civiles, y sus ladrones bueno y malo.

Los milagros que su fe y su caridad realizan son ciertos, y de los que á diario realizan la humanidad con ocasión de calamidades y epidemias. Lo que no es de todos los días es su resignación, su paciencia inagotable, la heroica fortaleza de su espíritu, ni una sola vez rebelado. Le abofetean y escupen villanos que son entre sayones y yaguéses, y él, impávido, los perdona; le prenden, y no opone resistencia.

Esta escena del prendimiento es, sin duda, de las mejores del libro. Es el mismo cuadro de Van Dyck modernizado y vivo. Nazarin pasa por el camino de la Amargura. Nazarin entreve la cruz; pero ¡ay, triste! la cruz aquella no es la del Calvario. Es la cruz de Puerta Cerrada.—¿Simbolismo?—dirá algún miopie. No, sino la verdad pura. El artista que en la vida se crea, y con ella se nutre, jamás sabrá ni querrá construir artificios para deslumbrar á la gente.

En resumen: libro sincero, espontáneo, cristiano, valiente... demasiado, ¡no es verdad, señores críticos?

F. NAVARRO Y LEDESMA.

LA HUELGA DE LOS PANADEROS

Ha aquí el estado, por distritos, del trabajo en las tahonas de Madrid:

Palacio.—En Leganitos, 52, que se dedica sólo á pan francés, no se ha trabajado.

En las 25 restantes se ha elaborado pan con el personal que se ha podido reunir.

Universidad.—En todas las tahonas se ha trabajado, excepto en la núm. 29 de la calle del Espíritu Santo, que carece de personal.

Centro.—Han trabajado los cuatro del distrito. En la de Silva, con operarios de Administración militar. En Arsenal, Espejo y Descalzas, con gente de las casas.

Hospicio.—Han cocido pan en 21 tahonas, dejando de hacerlo en cuatro.

Buenavista.—No trabajan en Castelló, 8. En 24 se funciona regularmente, faltando personal en nueve.

Congreso.—En ocho de las tahonas que tiene se funciona. En Gobernador, Príncipe Alfonso y Cidiz no trabajan, por haberse despedido todo el personal.

Hospital.—Excepto en los hornos de pan francés de las calles de la Escudera, 6; Ave María, 42; Olmo, 20, y Zurita, 49, en las 12 restantes se ha funcionado, elaborando 300 fanegas de pan candel.

Inclusa.—Funcionan 31 tahonas. La de la Ronda de Valencia, 3, no trabaja. Del número total de obreros de las mismas faltan 80.

Latina.—De las 29 tahonas hay cerradas cinco por falta de operarios; en 12 faltan 40 operarios y en 10 está el personal completo.

Audiencia.—Las nueve tahonas del distrito han funcionado sin interrupción.

San Andrés.—Hoy se reunirá en su local, Arco de Santo de Santa María, 3, la Sociedad de obreros panaderos de pan francés, con objeto de arbitrar recursos con que socorrer á los compañeros presos con motivo de la huelga.

Desde hoy se facilitarán por el Ayuntamiento los operarios que necesitan los dueños de tahonas.

Durante el día de ayer no ocurrió novedad

alguna, y en el Gobierno civil se habían recibido noticias de que se trabajaba en muchas tahonas.

NOTICIAS

MADRID

La comisión provincial de Madrid

La que desde ayer entró en funciones está compuesta de cuatro conservadores, que son los Sres. Corcuera, Pérez de So o (su-titulado por el Sr. De Blas, también conservador), Pané y Negro y Rojo; cuatro fusionistas, señores Belmás, marqués de la Cima, Ma-thet y Romero, y del sivilista Sr. Molina y Molina.

La presidirá el Sr. Romero. Los visitadores de los establecimientos y servicios provinciales son: de la Inclusa, el Sr. Belmás; del Asilo de las Mercedes, el señor marqués de la Cima; del hospital de San Juan de Dios, el Sr. De Blas; del Hospicio, el Sr. Corcuera; del Personal, el Sr. Molina; de Carreteras, el señor Negro y Rojo, y del Hospital Provincial, el Sr. Pané.

Se ha dictado una real orden dirigida al capitán general de Filipinas, para expresarle en nombre de la reina la satisfacción con que ha sabido el noble comportamiento del ejército de operaciones de Mindanao en los combates de Marahut el día 10 de Marzo último; por el reconocimiento hecho el día 30 del mismo mes, partiendo de Marahut y marehando sobre la ranchería de Soeh, y por el ataque que hizo frente la segunda compañía disciplinaria al retrasarse desde el río Nonucan al fuerte de las Piedras el día 5 de Mayo.

En la última semana ingresaron en la Caja de Ahorros 318.372 pesetas, por 1.638 imposiciones de las cuales son nuevas 313, y se han satisfecho por capital 6 intereses 306.210, á solicitud de 633 imponentes, 252 de ellos por saldo.

Ayer se verificó, como habíamos anunciado, la inauguración oficial del Instituto de Terapéutica operatoria.

Al acto, que ha revestido gran solemnidad, asistieron la reina regente, la infanta doña Isabel, su alta servidumbre, los ministros de la Gobernación y de Fomento, el alcalde, el doctor Rubio, muchos médicos y el gobernador interino, Sr. Casado y Mata.

En la cámara de la fragata Asturias, escuela flotante de aspirantes, anclada en El Ferrol, se ha colocado una lámina de mármol negro, que mide 97 centímetros de largo por 51 de ancho, con la siguiente inscripción:

A LA MEMORIA

DE LOS TENIENTES DE NAVÍO

- D. Ramón López de Roda y García. D. Rafael Mendicuti y Luna. D. Ignacio Cotaiva Abelenda. D. Francisco Canales y Yolí. ALFÉRECES DE NAVÍO D. Emilio Villavicencio Lorente. D. José María Enriquez Fernández. D. Alfonso Pita de Veiga y Margado. D. Francisco Gamín de Baleato. Y GUARÍAS MARINERAS D. Domingo Margarit Denis. D. Carlos Pujadas y Dranget. D. Luis Boatas y Díez de Prado. D. Salvador Brazón y Patudo de la Rosa. D. Juan Charlo y Justo. Procedentes todos de esta Escuela Naval y que perecieron en el naufragio del crucero Reina Regente acaecido probablemente en la singladura 10 al 11 de Marzo de 1895 en su navegación de Tánger á Cádiz.

Dice El Día: «Se atribuye al Sr. Romero Robledo el propósito de adoptar gubernativamente medidas severísimas acerca de algunos funcionarios y auxiliares de los tribunales que, por excepción dolorosa, según el concepto público, faltan á sus deberes; ha pedido hojas de servicio, informes confidenciales y quizás ordene algunos actos de inspección, confiándolos á personas de su absoluta confianza.»

De viaje

La corte saldrá de Madrid, para San Sebastián, el miércoles 17 del corriente. El tren real partirá de la estación del Norte á las 7.45 de la noche, llegando á Villalba á las 8.37; á El Escorial, á las 8.54; Avila, 10.59; Medina, 12.47; Valladolid, 1.46; Venta de Baños, 2.22; Burgos, 4.18; Miranda, 6.7; Victoria, 6.49; Alesua, 7.47; Zumarraga, 8.41, y San Sebastián, diez de la mañana del jueves 18.

La infanta doña Isabel irá con la reina y sus augustos hijos á Villalba, donde se despedirá de ellos, dirigiéndose al Real Sitio de San Ildefonso, acompañada de la condesa de Superunda, la marquesa de Najera, y su secretario-tesorero D. Alonso Cosío.

Como oportunamente dijimos, hace días habíase corrido las órdenes necesarias para que saliera de Madrid para La Granja un batallón de cazadores, encargado del servicio de guardia durante el tiempo de permanencia de la infanta doña Isabel en el Real Sitio. Pero reconociendo ésta lo recargado que se halla de servicios la guarnición de Madrid, por la marcha á Cuba de fuerzas del ejército, y en vista de la necesidad de enviar á la Gran Antilla más refuerzos, se ha dirigido al ministro de la Guerra pidiéndole que no enviase á La Granja este verano fuerza alguna.

El señor ministro de Ultramar ha pasado una real orden al presidente de la comisión arancelaria antillana para que le sean remitidos los trabajos que hasta ahora tienen terminados las ponencias de la subcomisión de Cuba, con objeto de proceder inmediatamente á su estudio é ir adelantando el trabajo.

El Sr. García Barzaquilana es posible que convoque para uno de estos días á la comisión en pleno.

Hoy á las cinco de la tarde expira el plazo de diez días que la Hacienda ha señalado para que los médicos se provean de la patente que les autoriza el ejercicio de su profesion, y á pesar de quedar unas pocas horas, faltan más de una tercera parte de patentes para llegar á las expedidas en el año pasado.

Obedece esto indudablemente al limitado plazo que se ha señalado de una parte y de la otra á las gestiones que la clase médica viene haciendo para que dicho plazo se prolonge hasta el 30 de Septiembre.

Se dice que el edificio incendiado en el arsenal de la Carraca valia, sin los efectos encastrados en él y que también se han perdido, más de 300.000 pesetas.

En Cádiz corre el rumor de que el mencionado arsenal perderá en breve casi toda la importancia que hoy tiene y que quedará destinado únicamente á la construcción de artillería y á depósitos.

Con tal motivo, se habla en San Fernando de celebrar manifestaciones y de enviar comisiones que vengan á Madrid con objeto de que no se leve á cabo una medida que perjudicaría notablemente los intereses de aquella población.

Ha cesado en la presidencia de la Sociedad de Vendedores Ambulantes su fundador, nuestro compañero Sr. Estevás Uriá.

El testamento falso

La sala de Gobierno de la Audiencia, después de larga deliberación ha nombrado juez especial para instruir el nuevo proceso, al juez del distrito del Hospicio D. Eusebio Martín Ruiz, relevándole de otro servicio durante el desempeño de este cometido.

Del Juzgado del Hospicio se encargará el municipal D. Pio Luceño.

El Sr. Maroto ha entregado al nuevo juez instructor con las diligencias de este proceso la causa fallada por el Tribunal Supremo que tenía para ejecución de sentencia.

Continúa auxiliando al Sr. Martín el actuario Sr. Unzueta, pero se espera que será relevado por pertenecer á la dotación del juzgado de la Universidad.

Ante el juez especial compareció ayer Gabriel Trujillo, llegado anteanoche á Madrid, procedente de Moral de Calatrava, su pueblo natal. La declaración ha durado cerca de una hora y ha debido ser interesante.

El juez, después de tomarle declaración, le hizo esribir en una cuartilla con objeto de conocer su letra.

Tambén estaba citada para ayer Melitona García, dueña de una casa de huéspedes situada en la Puerta de Atocha, donde se ha hospedado otras veces y se hospeda ahora Gabriel Trujillo, pero no pudo comparecer por hallarse enferma.

El Juzgado se constituirá hoy en su domicilio para tomarle declaración.

La policía continúa haciendo gestiones para arriagar el paradero de Lumbresas y doña Rita.

Por la tarde tuvo una larga y detenida conferencia el nuevo juez con el fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Puga.

Los Comités local y nacional del partido socialista y las sociedades obreras de Madrid convocan á todos los trabajadores á una reunión que se celebrará hoy lunes 15 del corriente, á las ocho y media de la noche, en el teatro Martín (Santa Brígida, 3).

El objeto de esta reunión es afirmar la solidaridad con las justísimas reclamaciones formuladas por los obreros panaderos, demostrar la parcialidad con que en la huelga de estos compañeros han procedido las autoridades y reclamar el apoyo de los trabajadores madrileños para los citados huelguistas.

Hablando El Día del artículo que publicó anteaer, dice, no sin cierta amargura: «La Época, El Globo y algún otro periódico han supuesto que el artículo estaba escrito por un personaje, un exministro, un señor de inteligencia suprema... Es visto, y ya hace años que lo sabemos, pues somos viejos en el periodismo, que las cosas importantes y que suenan las hacen siempre esas personas principales.»

«Cómo que sin su concurso no sería posible que se escribieran los periódicos y se publicaran artículos de ninguna especie! Perdona el colega. No participamos nosotros de esos errores comunes.

Entre otras razones, porque durante los largos años en que defendimos la política del Sr. Castelar, no hubo cosa de mediano valor, publicada en El Globo, que dejase de ser atribuida á aquel nuestro antiguo é ilustre jefe.

Lo que quisimos indicar al referirnos al artículo del estimado colega, fué que sus datos é informes procedían seguramente de algún exministro de Estado.

Ha llegado á nuestra noticia que D. Emilio Castelar se ocupa sin descanso en escribir una obra, verdaderamente monumental, que como todas las suyas y más que ninguna otra ha de fijar la atención del mundo civilizado. El infatigable editor, D. Felipe González Rojas, pone todos los grandes elementos de su casa al servicio de esta obra, y comenzará su publicación en el próximo mes de Octubre.

Historia de la guerra de Cuba, por D. Antonio irra, Felipe González Rojas, editor, San Rafael, 9, Madrid.

Se han publicado los cuadernos 11 y 15 de esta obra, con el retrato de O'Donnell y la segunda hoja de un detallado mapa á dos tintas de la jurisdicción de Huelva.

En el texto sigue exponiendo el autor la deplorable situación de la isla; fin del mando de Lermudí, publicando la Memoria que escribió y que se conserva inédita; hace importantes apreciaciones referentes á la insurrección, con textos de unos y otros contendientes, y ofrecen gran interés los capítulos titulados: Los guajiros, Cayo Romano, Expedición de Quesada, Rivalidades, Napoleón Arago, y el nombramiento de Quesada de general en jefe de los insurrectos, presentado todo con documentos y noticias tan originales les como desconocidas.

Anoche, con motivo de la fiesta nacional del 14 de Julio, se verificó en el Parque de Rusia, un brillante festival organizado por la colonia francesa, bajo los auspicios del embajador señor marqués de Reverseaux.

PROVINCIAS

Al anoche del jueves fué asaltado en Ortuella, pueblo cercano á Bilbao, al pasar la vía ferrea de Oronera, por cuatro hombres, un panadero llamado Raimundo Uzaga, al que amordazaron y araron las manos, quitándole una cartera que contenía 2.000 pesetas en billetes del Banco de España, algunas monedas de plata y un revólver de seis tiros.

En el velódromo de Marsella ha ocurrido un grave accidente. Montaban una tripleta los ciclistas Mazzatti, Touche y Court Pazen, y durante la mayor velocidad que llevaban (55 kilómetros por hora) se rompió la horquilla, quedando la máquina completamente destruida.

Por este motivo, todos los ciclistas que seguían á la tripleta chocaron de una manera

horrible, resultando heridos de importancia siete de ellos.

Uno, llamado Reboul, fué despedido por la máquina á gran distancia del velódromo por encima de la valla que lo rodea.

Su estado es grave. A la llegada del tren correo anteañoche á San Sebastián dos caballeros que iban á vernear advirtieron la falta de sus respectivas carteras, sin que puedan precisar si se las quitaron en el trayecto ó al descender del vagón.

Los escamoteados iban de Zaragoza.

Una lavandera que el viernes se hallaba trabajando en el río Pisuerga y sitio llamado la Cascajera, notó que la corriente llevaba una de las prendas de ropa que tenía para lavarlas, y ordenó á un hijo suyo de ocho años que entrase en el río para recogerla.

El muchacho fué arrollado por las aguas y al verle en peligro la madre se lanzó á salvarle, hallándose en breve muy comprometida la vida de ambos.

Por fortuna, hallábase cerca del sitio del suceso el guardia municipal Eloy Quintero, quien se arrojó asimismo al agua, salvando á la madre y al hijo de una muerte cierta.

Dica El Telegrama, de la Coruña: «La iglesia parroquial de Santiago, de esta ciudad, amenaza ruina, según dictamen facultativo.

Trátase de uno de los escasos edificios monumentales con que cuenta la Coruña, y es, por lo tanto de desear que en breve se realicen las obras de restauración necesarias.»

El Juzgado de instrucción de Guernica ha levantado en el río del pueblo de Ajangiz, y cerca del punto denominado Ibarreche, el cadáver de Victoriana Goitrandia, de 38 años de edad, la cual, á consecuencia de un desahucamiento, cayó al agua y pareció ahogada.

Las fiestas que en el próximo mes de Agosto se celebrarán en Vigo para solemnizar el aniversario de la Reconquista de aquella ciudad, se reducirán á las siguientes:

Iluminaciones á la veneciana, fuegos artificiales, globos, regatas marítimas, cuecas, certamen de gaitas, procesiones recreativas, reparto de bonos á los pobres, conciertos en los jardines, ferias, la kermesse y espectáculos teatrales.

En Jerez, y en el momento en que se estaba bañando, ha perecido arrastrada por las aguas del Guadalete, una niña de doce años, hija de una familia muy conocida en aquella localidad.

En el teatro Principal de Tarrasa se ha celebrado un meeting organizado por la «Liga de Productores de Cataluña», en el que se pronunciaron enérgicos discursos abogando por el sostenimiento de las relaciones comerciales con Cuba, con arreglo á la base de 18-2.

Se han aprobado por unanimidad las conclusiones pleniendo recíprocamente en el cabotaje de las Antillas, y que se dicten medidas encaminadas á que se abran los mercados extranjeros á nuestros vinos.

También se acordó pedir la modificación de la tributación territorial, y que se señale un tipo fijo en el interin se rebajen los derechos de los vinos.

En Septiembre próximo se verificará la inauguración de la Universidad de Oñate, Guipúzcoa, por cuya creación tanto han trabajado el Ayuntamiento de aquella villa y la Diputación de dicha capital.

Podrán cursarse en la nueva Universidad las carreras de Derecho, Filosofía y Letras y Notariado.

Habrán en ella, habilitadas á instancia de algunos padres de familia, habitación para internos.

SUCESOS

Una joven desconocida pidió á nombre del delegado del distrito del Centro dos camisas que llevó á empeñar á la Cava Baja, número 1.

Como el dueño del establecimiento se negara á entregar dichas prendas á la persona que fué en seguimiento de la co. turera, se formó el oportuno atestado.

—A petición de un cabo de la Escuela Superior de Guerra, fué detenido Eustaquio Rico por sustraer varios enseres de la cuadra de dicha escuela.

—Un distinguido habitante de una buhardilla del cuerpo de guardia del palacio real, llamado Cristóbal Porto Iglesias (a) Habanero fué detenido por descolgar un reloj que en un bolsillo del chaleco llevaba José Estevez Alvarez, de cincuenta y cinco años, abañil.

Recuperada la alhaja y después de visitar el Juzgado de guardia, fué conducido el Habanero á otro palacio, menos elegante, donde advertirá, sin duda alguna, notable diferencia.

—A las doce de la mañana fueron conducidos á la Cárcel Modelo, cinco panaderos huelguistas que intentaron ejercer coacción sobre varios de sus compañeros que estaban dedicados al trabajo.

—En la madrugada de ayer fueron conducidos á la delegación de vigilancia del distrito cuatro sujetos que, sin causa ni motivo alguno, apedregaron el coche del diputado provincial Sr. Pérez de Soto al pasar por el Prado.

Afortunadamente, ni el señor ni el cochero fueron alcanzados por las pedradas de aquellos caribes.

—Ayer tarde se declaró un incendio en la casa núm. 20 de la calle del Olmo, que afortunadamente no tuvo consecuencias.

—En la calle de Alcalá fué detenido un tomador por haber robado el reloj á un caballero.

—Por amenazar de muerte á su padre ha sido preso un sujeto en la plaza del Rastro y conducido al Juzgado de guardia.

Gaceta oficial de hoy

FOMENTO.—Reales órdenes sobre provisión de catedras.

ULTRAMAR.—Real orden disponiendo que por la subsecretaría de este ministerio se dicten las órdenes oportunas para que puedan verificarse los ejercicios de oposición para proveer cuatro plazas de oficiales quintos de administración.

EL DÍA POLÍTICO

Unicamente por no suprimir esta sección conservamos el título, pues en rigor no hubo ayer materia política cotizable ni cosa que se le pareciese.

En cambio no faltaron noticias de agradables, comenzando por el telegrama de Cuba.

El motin de Zamora por los consumos se reprodujo ayer en proporciones algo mayores de las del día anterior.

Por la propia causa de la subida en el precio del pan, comenzaron las mujeres en el mercado á dar gritos de ¡bajo los consumos! haciendo resistencia á los agentes de la autoridad.

Estos se apoderaron de unas treinta, deteniéndolas por resistir á sus intimaciones, y entonces el tumulto tomó tales proporciones, que hubo de acudir por las autoridades al auxilio de la tropa.

Al intervenir ésta para imponer orden, fué agredida por el pueblo, según las referencias oficiales á que nos ajustamos para escribir estas líneas, resultando herido un soldado por un tiro de revólver.

La fuerza se impuso sin ocasiones desgraciadas en el paisanaje, según esas mismas referencias, y los detenidos quedaron á disposición del tribunal competente.

El ministro de la Gobernación estuvo al habla por telégrafo hasta las dos de la madrugada con las autoridades de Zamora, á las que dió instrucciones precisas para que el imperio de la ley se sobreponga á toda otra consideración.

La tranquilidad material era un hecho en Zamora, pero no había seguridad de que subsista mientras no desaparezca la causa que motivó su alteración.

También en Barcelona hubo ayer tarde en el Frontón Barcelonés un escándalo mayúsculo, promovido sin duda por los que llevaban la peor parte en las travesías, pues suponiendo que había mala voluntad por parte de uno de los bandos, comenzaron á insultar á los pelotaris, llegando hasta arrojar sillitas á la cancha, promoviendo un alboroto indescriptible y cambiándose algunos bofetones y bastonazos.

Los agentes de la autoridad pudieron restablecer el orden, y el partido continuó, ganándole Portal y Oloso contra Arana y Franchesa.

De Cuba no se recibió anoche ninguna nueva noticia relacionada con la insurrección, según nos dijeron en los centros oficiales.

Sigue el asunto Mora siendo la preocupación de cuantos ponen su atención en los negocios públicos.

Al Gobierno no le preocupa menos por lo mismo que parece decidido á darle solución, no desconociendo las graves responsabilidades que ya contrae ante la opinión.

Lo demuestra hasta la saciedad la índole de los argumentos que la prensa ministerial emplea para defender al Gobierno y lo que se oye á los propios ministros.

Conviene éstos en que formulada la reclamación por el representante de los Estados á un Gobierno de la República en España en 1873, éste la admitió en principio, pidiendo compensaciones y reciprocidad en otras reclamaciones anteriores formuladas á nombre de nuestro país «siendo admirablemente llevadas las negociaciones por aquellos Gabinetes republicanos, y más tarde por el Sr. Elguayen.

Pero andando el tiempo intervino el Sr. Moré y es de ver, dicen los ministros, la luminosa memoria y los derroches de imaginación y talento empleados en ella por este gobernante para probar que una transacción por la suma de un millón y medio de duros era para España un buen negocio que nos podía ahorrar muchos dineros y disgustos.

De suerte que toda la carga la dejan caer sobre él.

COMENTARIOS

En el discurso pronunciado por el señor duque de Mandas al presentar sus credenciales como nuevo embajador de España en París, dió textualmente:

«Habiéndome cabido anteriormente el insignificante honor de representar á mi augusta soberano en este país.»

De manera que ahora resulta que no es el embajador de España, sino de su augusta soberano.

En todo el discurso se advierte el mismo sabor y olor de corteo-anía palaciega.

Y este es uno de los males que lleva consigo la institución m. náquica.

Que la idea y aun el sentimiento de patria y de nación se van enfriando y debilitando á medida que el tiempo pasa, hasta no ser sino leve sombra que sirve para hacer destacar vigorosamente la monarquía, y, más aún, las personas que la representan.

Y así los agraciados con cualquier dón, merced ó cargo, crech á ojos cerrados que, según el papel ó comunicación oficial reza, reciben la gracia de su soberano, y que á él, por consecuencia, deben dirigir los ojos, la gratitud y la memoria.

Y no hay nada más para ellos.

Y, precisamente, esto es lo que está más lejos de la verdad y de la realidad.

Las compañías de ferrocarriles franceses, según anuncian los periódicos de Francia, ofrecen al público billetes de ida y vuelta para baños de mar desde cualquiera de las estaciones de sus líneas á las principales playas, valederos por treinta y tres días y con el descuento de 40 por 100 en primera clase; 35 en segunda, y 30 en tercera; añadiendo prolongarse la duración del billete hasta veinte, cuarenta ó sesenta días más, abonando un suplemento de 10, 20 ó 30 por 100.

Además, los viajeros tienen el derecho de detenerse en las estaciones intermedias á la ida y á la vuelta.

Como se ve, todas estas facilidades y conveniencias que se dan al público son muchísimo más grand s y extensas que las que ofrecen nuestras compañías.

Aquellas ó éstas por consiguiente, dan más tra de no entender el negocio.

¿Cuáles serán? Yo creo que las francesas, porque ¿cómo he de imaginar que en el extranjero saben más que nosotros?

El patriotismo me lo veda.

Parece que estamos en plena estación de motines.

Terminado apenas el último que estalló en Ronda, se anuncia otro en Zamora. Pronto abrirá la prensa una sección, según se acostumbra para cada serie de acontecimientos notables, titulada el Motin de ayer.

En Atenas se han batido (?) un ministro y un diputado que se circrocamente se habían insultado.

Cambieron los duelistas un par de balas que no tocaron á nadie, y luego... se fueron á almorzar.

Y con esto ya se han borrado los insultos y resultan los dos referidos señores inmaculados como corderos pascuales.

¡Y á esto se llama lances de honor!

CLEMENCIN.

NOVILLOS

Felicitemos en primer término al ilustre D. Berolomé, sobre cuya gaveta parece estar cayendo el maná taurino.

Y me permito llamar «ilustre» al Sr. Muñoz, porque de Serra lo ha dicho el A. Espinacas (o como se llame), y de empresario á empresario no creo yo que vaya un pimiento.

La presentación de Tomás Parrondo el Manchao, torero iberoamericano, que tan gratos recuerdos dejó en Madrid por su valor y su arte antes de marchar á América, donde ha permanecido cinco años, elevándose de calle como decimos por acá á todos los aficionados de por allá, lleno el circo taurino de un público numerosísimo, ávido de saludar á su compatriota. (Perdonen ustedes si el párrafo me ha resultado un tanto prolongado; pero hay ocasiones en la vida, etc.)

Con el Manchao debían actuar de matadores Mancheguito y Gavira, y de víctimas seis

toros, desecho de la tienta, pertenecientes á la ganadería de Adalid.

La corrida, por lo que hace al ganado, resultó muy digna.

Hubo cabrillas disecadas, como fueron el primero y cuarto; bueyes de solemnidad, como el segundo, y toros de cuerpo entero, como el quinto, un animal de preciosa lámina y muchas libras, que hizo una pelea bravísima en el primer tercio, matando seis acémilas.

Los matadores en general dejaron satisfecho al público.

El Manchao, que lucía precioso terno verde y oro, despachó al primero y cuarto de dos superiores estocadas, y al sexto, que le cupo también en suerte por la desgracia del Gavira le mató de una soberbia estocada que hizo innecesario el puntillero.

En quites trabajando y oportuno, y hemos de verlo indudablemente mejor en la segunda corrida que toreó, porque ayer luchaba con la emoción natural del que se presenta al público después de larga ausencia.

El Mancheguito va cuajando y progresa que es un primor.

Ayer estuvo valiente y arrojado.

La faena que empleó con el segundo de la tarde acreditaría á cualquier matador: una estocada hasta la mano y un descabello al primer intento.

Gavira el mismo de siempre, adornándose con capote y muleta, y entrando á matar con fe.

A su primer toro lo despeló de una gran estocada, contraria por echarse fuera.

El quinto toro, que como hemos dicho, fué el de la tarde por su presencia y bravura, le enganchó cuando saltaba los tabloros, propinándole tan fuerte porrazo al caer en el callejón que le fracturó una clavícula.

Los banderilleros, malísimos sobre toda ponderación.

Si la empresa no cuida de sustituirlos por otros mejores, habrá que primar el segundo tercio en las novilladas por aburrido.

En la brega, el Pito. Los demás no tocaron idem.

Murieron 12 caballos. Bonilla, inconsolable.

Y el presidente insoportable.

C.-L.

Noticias de espectáculos

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—Con una concurrencia, que no bajaría de 5.000 personas, se inauguró anteañoche la temporada veraniega.

En el teatro hizo su presentación, con Miss Helgett, la compañía que actuó durante las últimas temporadas en Estava y el Moderno.

La señorita Pretel y el Sr. García Valero obtuvieron muchos aplausos.

El distinguido escritor de Vigo, D. Nicolás Taboada, ha terminado el libreto de una zarzuela en tres actos, basada en un asunto legendario de Galicia, habiendo escrito ya casi toda la partitura el joven y notable compositor D. Federico Hoefald.

Personas á quien el último ha dado á conocer la música, aseguran que ésta resulta muy dramática y de efectos orquestales verdaderamente hermosos.

Advertencia

Si siguiendo la costumbre hace tiempo establecida en EL GLOBO, á todos los suscriptores de Madrid que se trasladan á provincias les serviremos nuestro diario, sin alteración de precio, durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre, previo el pago de la suscripción de un trimestre.

MADRID.—Imprenta, San Agustín, 2

la guerra, siempre cabalgando, acostándose sobre duras camas, durmiendo solo de un ojo, comiendo poco y mal, no sabiendo, ó mejor no teniendo tiempo de saber lo que era amor, y andando de una parte á otra fugitivo por montes y valles, acabó por perder el aliento á fuerza de correr en pos de su coronal... ¡Por Dios vivo! ¿á esto se llama sabiduría?

habrán conquistado las provincias que me quedan, no se darán por satisfechos? ¡Podrán dispensarse de tratarme no menos soberanamente que mi abuelo el buen rey Juan?

así faltan los militares, ¿por qué no pueden hacer otro tanto los teólogos?

que con la vergüenza de haberse dejado prender en tan grosero lazo, la reacción sería más poderosa y repentina.

Y si, contra todo lo que es de esperar... debería decir contra toda certidumbre... la asamblea canónica elegida por mí, declarase á Juana verdaderamente inspirada de Dios...

ESPECTACULOS

TEATRO DEL BUEN RETIRO - A las 9. - F. 3. de abono. - T. impar. - Dia Miss Helyect. - Intermedios por la Banda de San Fernando.

Entrada al Teatro y al Jardin, 1 peseta. Todos los dias por la tarde Banda militar de San Fernando, funciones de fanfoches cada media hora, sesiones de patines, tiro de pistola y carabina, Tiovi y otros recreos. - Enrada al Jardin por mañana y tarde, 50 céntimos. Los niños no pagan entrada.

TEATRO DEL PRINCIPE ALFONSO. - A las 8 y 3/4. - Certamen nacional. - La cruz blanca. - El cabo primero. - Los Africanistas. TEATRO DE LA ALHAMBRA. - A las 9 y 3/4. - La japonesa. - La esposa del

señor. - Se replica la asistencia. GRAN CIRCO DE PARISH. - A las 9. - Compañia ecuestre, gimnástica, acrobática y cómica. - Debut de los hombres cocodrilos número desconocido en Madrid Stas. Hermanos, el célebre Pauley, gran imitador,

Hilgerts. Los acróbatas los clowns chinos y pantomima La Centinela. Entrada general, 50, céntimos. GRAN CIRCO DE COLON. - A las 9. - Cuarta representación de la obra de gran espectáculo titulado Un crimen. El aplaudido contorsionista Mr. Adonis. Trou-

pe Geofrenchs. Mlle. Roux y Mr. Grosi. Mr. Bapoli y los principales artistas de de la Compañia. Sillas, 1'50. Entrada general, 50 céntimos. TEATRO DE LA INFANCIA. (GUINOL). - Plaza de la Lealtad (Prado). - Bonitas funciones a las 6 de la tarde. RUSIA. - Sesiones de patines.

-Carreras de trineos. - Embarcaciones. - Columpios. - Jueves (moda) y dias festivos intermedios musicales por la banda de Zaragoza. Abierto el parque todo el dia BETI-JAI. - A las 4 y 1/2. - Gran partido de pelota entre varios afamados jugadores. SALON EDISSON. - Carrer.

de San Jerónimo 34. - El kinetoscopio, último invento de Edison. - Fotografias de movimiento. - Bailarinas japonesas. - Riña degallos. - El equilibrista Caicedo. - Arabe jugando a los esbles números de canto, musica, recitados y bandas militares.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos. 15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO. ENRIQUE NESTLÉ VEVEY SUIZA. La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos. La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión. La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea. La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición. La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños. La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida. La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente. La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales. De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

CAZADORES Para pedidos dirigirse a la señora viuda de Rafael Romero, de jerez de la Frontera, único agente en toda España. Pedir franco y gratis a la fábrica de armas Ferd. Drisen, Lieja (Belgica) el nuevo album ilustrado español con 575 modelos de armas, 141 dibujos y un estudio cuidadoso sobre la solidez de las escopetas modernas. Precios muy reducidos y armas superiores. Se alquila muy barato en la calle de Tarragona, núm. 10, entre las estaciones de las Delicias y Mediodía, un gran local, cubierto en gran parte con montera de cristal, propio para almacén ó tienda.

REGALOS I La Empresa de EL GLOBO regala un ejemplar, a elegir, entre los de la selecta Biblioteca clásica que publica la casa editorial de la señora Viuda de Hernando y Compañia, de esta corte, a todo suscriptor que renueve directamente su suscripción por un año adelantado. Igualmente entregará un ejemplar, a elegir, entre el variadísimo catálogo de Novelas escogidas, al que renueve su abono por un semestre adelantado, y un ejemplar del libro Exposición de Filipinas a los que renueven su abono por un trimestre, también adelantado. II Todo aquel que se suscriba durante el presente mes, recibirá gratis las 900 páginas que llevamos ya publicadas en folletín de la interesante novela de Eugenio Sue, LOS HIJOS DEL PUEBLO. III Los suscriptores a EL GLOBO tienen asimismo derecho al servicio gratuito de la Agencia Judicial, establecida por esta Empresa y a cargo de notables letrados de esta corte.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID TARIFA DE PRECIOS Tarifa C APARATOS SUELTOS EN VENTA Pesetas. Transmisor microfónico Ader, en forma de columna, con sus dos receptores. Aparato móvil que puede colocarse encima de una mesa cualquiera, ó bien sobre una de despacho; funciona por medio de un cordón flexible, que comunica con los hilos conductores, que están fijos en la pared de la habitación correspondiente. 225 Transmisor microfónico Ader ordinario, con sus dos receptores. 125 Aparato combinado Berthon Ader, manejable por su poco peso; puede moverse á voluntad y deja á la persona que haga uso en libertad de su mano derecha para seguir escribiendo. 125 Cuadros indicadores para las instalaciones domésticas sin transmisores ni receptores, los dos primeros números. 95 Por cada número más. 25 Timbres. 17 Conmutadores de dos direcciones. 10 Por cada dirección más. 8 Pila Leclanché de vasos porosos. 5 Pila Leclanché con placas glomeradas. 6 Alambre de cobre para uso interior de habitaciones, el metro á. 0,25 Clavijas para timbres. 3 Teléfono doméstico Milde, forma reloj, pudiendo adaptarse á las redes de los timbres interiores, permitiendo la comunicación entre diferentes piezas de una misma casa. Este aparato puede ser movido y también colocarse encima de una mesa cualquiera, ó bien sobre una de despacho. Contiene un transmisor y su receptor. 25 El mismo aparato en forma de consola, de nogal, con un timbre; la consola está adaptada á la pared, que es la que contiene el aparato, pudiendo descolgarlo para las conversaciones y ponerlo sobre una mesa. 35 Apoyacodos, el par. 30

AL ESCORIAL Guia de un viaje económico ilustrada con ocho grabados Descripción del viaje, Monasterio, Iglesia y Palacio, puntos de los alrededores que merecen ser visitados y comodidades que reúnen para pasar dias de campo, paseos, fuentes y cuantos datos necesita el viajero á fin de conocer con exactitud en pocas horas todas las bellezas de aquel Real Sitio, sin necesidad de que le auxilie oicerone. Precio 30 céntimos De venta en las principales librerías, en las estaciones y en la Administración de este periódico.

COMPANIA VASCO ANDALUZA IBARRA Y COMPAÑIA Salidas fijas semanales del puerto de la Coruña Esta acreditada y antigua Empresa, que cuenta hoy con veinte vapores, ha fijado sus salidas: Lunes. - Para Carril, Vigo, Huelva, Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Cetet y Marsella. Miércoles. - Para Gijón, Santander y Bilbao. Jueves. - Para Carril, Vigo, Cádiz y Sevilla. Sábado. - Para Santander y Bilbao. La carga que no esté embarcada los dias fijados, antes de las dos de la tarde, no podrá ser admitida. Son á cargo de la Empresa los gastos si por fuerza mayor no pudiera ser embarcada. Consignatario en la Coruña, D. Nicandro Fariña, al lado de la batería Selvas.

La Nouvelle Revue 18, Boulevard Montmartre, Paris. Directrice: Madame Juliette ADAM PAMAT LE 1^{er} ET LE 15 DE CHAQUE MOIS PREX Paris et Reins 50' 26' 14' Départements 56 29 15 Etranger. 62 32 17 l'abonnement On s'abonne sans frais dans les Bureaux de poste, les agences du Crédit Lyonnais et celles de la Société générale de France et de l'Etranger. AGENCIA JUDICIAL GRATUITA PARA LOS SUSCRIPTORES DE «EL GLOBO» Gestión y despacho de exhortos; facilitanse datos, noticias y consultas referentes á asuntos judiciales. Esta Agencia cuenta con la cooperación de varios letrados que se encargarán de toda clase de recursos, sin exigir honorarios, especialmente en los de casación y responsabilidad. Dirigirse á la Administración de EL GLOBO.

978 -Es indudable, según las fórmulas del exorcismo. -Pues bien, la Juana pretende ser doncella, tal vez porque sus imbéciles fanáticos han dado en llamarla Juana la Doncella. -Soy de vuestro parecer. -Vamos á ver: lo es ó no lo es. O esa aventurera indecentemente vestida de hombre que ha venido de Lorena hasta aquí en compañía diurna y nocturna de ese Juan de Novelpon, de quien sin duda es la concubina, á juzgar por el interés que tiene en defenderla; ó esa aventurera digo, no es más que una bribona, ó efectivamente es una doncella como la ha denominado el vulgo. La verdad debe averiguarse y por consiguiente me parece oportuno despertar la curiosidad del rey, proponiéndole que mande reunir un concilio de matronas. -¿Un concilio de matronas?... ¡Diantre! ¿Y para qué? -¡Voy á deciroslo Gaucourtl Este concilio presidido, supongo, por la suegra del rey, Yolanda de Sicilia, estaría encargado de asegurarse de que Juana es realmente virgen... Si no lo fuese, al punto recaerian sobre ella vehementes sospechas de impostura y brujería, porque únicamente las doncellas están al abrigo de los maleficios de Satán... Ya dejaría de ser la santa joven inspirada de Dios, sería lo que quisiérais: una despreciable meretriz, digna compañera de las mujeres mundanas que siguen á los ejércitos, como á tal vergonzosamente azotada y en seguida desterrada, con ignominia si no quemada como una bruja... -Admito que sea una bribona, repuso Regnault, y como vos estoy persuadido que ese Juan de Novelpon, tan interesado por ella, debe ser su amante, pero sin embargo, ¿si por casualidad no mintiese haciéndose llamar Juana la Doncella? ¿Si por los medios que habéis indicado, se declarase solemnemente su pureza, no sería una gran ventaja por ella? ¿No quedaría una presunción favorable á la divinidad de su misión? Al peso que no sometiendo Juana á esta prueba, el campo queda libre á las suposiciones que nos es fácil hacer sumamente odiosas, siendo desconocida la realidad.

978 -Vuestra objeción es grave, respondió el señor de La-Tremouille; sin embargo, suponiendo que esa joven sea pura, considerad cuál deberá ser su vergüenza á la sola idea de un examen tan humillante para ella. Cuanta más conciencia tenga de la pureza de su vida, hasta entonces irreprochable, tanto más esa criatura, por vil que sea su condición, se sublevará é indignará por una sospecha tan ultrajante para su honor... En una palabra, cuanto mayor sea su pudor, más se irritará por la deshonestidad de semejante examen. No lo dudéis, lo rechazará como una sangrienta injuria y avergonzada, se negará á comparecer delante del concilio de matronas. Esta denegación háblmente explotada, haremos que recaiga contra ella y se dirá: -Si hubiese sido pura, no hubiera temido sujetarse á esta prueba... -¿A fe de soldado que la idea es á la vez ingeniosa y divertida! Pero ¿creéis que el rey tendrá á bien autorizar semejante concilio? -Tengo mis motivos para creerlo. -Sin embargo, La-Tremouille, si Juana se somete á la prueba y sale triunfante de ella, este triunfo le dará una gran ventaja sobre nosotros. -¿No gozará de la misma ventaja si se la cree doncella bajo palabra? Por otra parte la conversacion del concilio de matronas, nos ofrece dos buenas salidas. Sometiéndose Juana á tan vergonzoso examen, puede resultar simplemente una bribona; si no se somete, su negativa la condena implícitamente. -No hay nada que oponer á esto; me adhiero al concilio de las matronas. -Yo creo mi idea buena, y ya veréis como resulta así poniéndola en práctica. Ahora resumamos y fijemos nuestro plan de conducta. En primer lugar, debemos obtener del rey que sea convocado un concilio de matronas para declarar públicamente si efectivamente es pura esa joven aventurera. En segundo lugar, y en caso de que saliera triunfante de esta prueba, convocar un concilio canónico encargado de hacer á esa muchacha, que acaba de salir de su villorio, las más áridas, las más difíciles preguntas teológicas y declarar despues de oída. (considera lo que puede responder una infeliz aldeana sobre semejantes

978 tes materias), declarar que está ó no está inspirada de Dios; por último, y en tercer lugar, si, lo que me parece imposible, este segundo examen le fuese también favorable, obrar de modo que pierda su primera batalla y además si se puede lograr que se apoderen de ella los ingleses... Un escudero de Carlos VII entró en aquel momento, despues de haber llamado á la puerta de la sala del consejo, para prevenir al señor de La-Tremouille que el rey ordenaba que al instante pasase á su cámara. Carlos VII, aquel gentil delphin de Francia objeto del culto ferviente y desinteresado de Juana, relegada hacia tantos dias en la torre de Coudray sin haber podido acercarse á aquel rey que queria salvar de su ruina, Carlos VII despues de haber conversado por largo rato con el señor de La-Tremouille, fué á visitar su hermosa amiga Eloisa de Castelneau, á cuyos pies se sentó con indolencia Débil y de baja estatura, este príncipe, aunque apenas contaba veintitrés años, estaba ya avejentado, marchito y enervado por los excesos, Eloisa en todo el brillo de su juventud y hermosura, sin querer al hombre, procuraba complacer al soberano. En el momento en que nosotros entramos, aquella mujer contestaba á una aguda chanza de su real amante á propósito de Juana la Doncella, y sonriendo le decía: -¡Vamos, Carlos, sois un libertino! ¿Cómo os atrevéis á hablar de este modo de una virgen inspirada que pretende que un dia á de devolverlos la corona? -Si debe ser así, los caprichos del destino son muy extraños... Hacer depender la corona y el reino de Francia de... -¿Otra vez? dijo Eloisa interrumpiendo á Carlos. No acabes, porque adivino tu mal pensamiento. -Y además, ¿por qué diablos se interesa tanto por mi esa muchacha? ¿Por qué tanto empeño en querer devolverme la corona? -¡Qué ingrato eres! -¡Por el contrario, no debo agradecerle que me quiere hacer cargar con un peso que me es insoportable. Además, todavía no está perdido todo. -Sin embargo, si los ingleses se apoderan de Orleans, que es la llave de la Turena y del

978 Poitu, últimas provincias que han sido invadidas, ¿qué te quedará? -¡Me quedarás tú! ¡hermosa mía! -¡Esto equivale á no contestar, Carlos! -Pues bien, si quieres que te hable con franqueza y te diga lo que siento, muchas veces he pensado que mi abuelo, el buen rey Juan, que diz era muy festivo, debió contar entre sus dias más alegres... -¿Cuál? -¡Aquel en que perdió la batalla de Poitiers. -¡Qué oigo!... ¡Cómo! ¿Aquel dia en que tu abuelo, prisionero de los ingleses, fué llevado á su país? ¿Envidiarías tú semejante suerte?... -¿Y por qué no? -Vamos, no estás en tu juicio. -Lejos de esto, merecería como mi bisabuelo Carlos V el sobrenombre de sabio. -O mejor de loco... como tu padre. -¿Puedes echarme en cara mi locura, cuando eres tú la que la causas, querida Eloisa? Pero volvamos al buen rey Juan... Una vez hecho prisionero en la batalla de Poitiers, fué conducido á Inglaterra. Allí fué recibido con una cortesía caballeresca y con una magnificencia inaudita; le dieron por prisión un palacio suntuoso, por comida manjares exquisitos, por carceleros las más lindas jóvenes inglesas y por paseos bosques llenos de caza, vastas llanuras y cristalinas corrientes. De modo que el juego, el amor, el paseo, la mesa, la pesca y la caza ocuparon todos sus instantes, hasta que murió de indigestión... muerte dulcísima si la hay... Pero más dulce sería para mí poder morir en sus brazos, querida Eloisa. -¿En tan poco aprecio tienes la dignidad y los fueros de soberano? -Pero, dime, mientras que el buen rey Juan gozaba tranquilamente en Inglaterra de las delicias de la vida, ¿qué hacía su hijo, ese infortunado Carlos V?... ¡Ah! arrojado de París por un vil populacho, rebelado á la voz de ese malvado Marcel (cuyos restos, gracias á Dios, hace mucho tiempo que yacen en el muladar), ese desgraciado Carlos el Sabio horrorizado por las atrocidades de la Jaquería, agobiado por los mil quebraderos de cabeza que tiene un rey, postrado por las fatigas de